
“我的梦想是成为一名励志演讲家”
记者：你有偶像么？
王娟：有，我的偶像是尼

克胡哲。 胡哲生下来就没有双
手双腿，却成为澳大利亚的著
名演讲家。 我觉得他很励志，
很有亲和力，很有自我的人格
魅力。 每次看他演讲，我感觉
热血沸腾， 感觉自己充满力
量。 我的梦想是成为一名励志

演讲家，像胡哲那样，鼓励更
多人直面苦难， 超越不幸，找
到自我。

记者： 你很善于发现事情
的积极面。

王娟：对呀。 比如说，我的
好朋友都认为媒体太过频繁地
关注我， 影响了我的学习和生
活。 我很感动和感激， 但同时

觉得媒体对我的采访， 如果能
给别人带来一些积极向上的正
能量， 我辛苦一些也不要紧。
媒体对我关注的过程中， 我收
获更多的是爱， 而不是压力。
我相信， 你怎么看世界， 世界
就怎么看你。 你用爱的视角看
一切， 你就会被这世界温柔以
待。 ②1
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做客央视归来，无腿女孩揭秘台前幕后感人故事；
被爱持续温暖，女生王娟畅谈感恩人生酸甜苦辣———

“大海上没有不带伤的船”
□本报记者 刘 娜

5 月 3 日， 中央电视台
综艺频道 《向幸福出发》以
15 分钟时长的访谈，播放了
南阳新野女孩“以手代步求
学十二载， 不畏艰难终圆大
学梦”的故事。 19 岁的王娟，
再次成为媒体关注的焦点，
也再度成为家乡人民的骄
傲。

那一天， 在万众瞩目的
央视舞台上， 亿万观众看到
了王娟含泪带笑的美丽脸
庞、长满茧子的代步右手，也
看到了她敏捷自如的残缺身
体、感恩上进的真实内心。 就
连主持人月亮姐姐也被她感
动得泪流不断， 佳明哥哥也
不停地鼓励她“不要哭，你笑
起来很漂亮”。

走下耀眼的舞台， 没有
隐形翅膀的王娟回到就读的
商丘学院，继续自习早读、听
课答题的大学生活。 始终陪
伴这位大一女生的， 是包裹
残缺腿根的各色塑料袋 、辗
转多个教室的红色三轮车 ，
还有怀揣心头的梦想、 家乡
奶奶的期望， 以及众多好心
人的祝福。

自 5 岁那年， 在新野县
溧河铺镇李楼村老家， 一辆
拖拉机从身上碾压而过，王
娟的人生就开始寸寸流露出
不幸的模样： 双腿自大腿根
部以下全部丧失， 母亲不堪
重负投井自杀， 父亲难忍苦
难离家出走， 唯有爷爷奶奶
和她相依为命。

在央视舞台上， 一提起
爷奶她就情不自禁地泪流满
面。 泪水背后，是旁观者无法
想象的苦难与艰辛、 屈辱与
抗争、 绝望和希冀。 7 岁那
年， 她执拗而坚定地踏上了
用知识完善残缺的艰辛旅

途。 这一走，就是从不退缩的
12 年。

在媒体的关注下， 她的
刻苦努力和乐观向上犹如一
束阳光， 唤醒了一批又一批
爱心人士的接力之爱， 也照
亮了她淌满汗水与泪水的求
学路。 12 年以手代步的风雨
读书路上， 她犹如一个没有
退路的勇士，以笔为刀，以勤
开路，以爱为翅，闯过道道难
关，登入大学殿堂。

没有双腿， 依旧可以拥
有完整人生。

直面苦难， 你就会被世
界温柔以待。

这是王娟用执著和坚强
书写的励志故事， 也是古道
热肠的南阳厚土谱写的又一
曲铿锵之歌。

5 月 15 日，是全国第 26
个助残日。 新野县委宣传部
和新野县残联的相关负责
人，奔赴商丘学院看望王娟，
并给她送去 2000 元的爱心
款。 正如新野县委宣传部副
部长王冬安所言：“从新野、
南阳到商丘，从小学、中学到
大学， 家乡人民对王娟的关
注，接力传递，绵绵不断。 ”

自 2008 年起，本报就连
续追踪王娟的励志故事，先
后刊发《无腿女孩王娟考上
新野一高》、《新野无腿女孩
王娟以手代步“走”进商丘学
院》等 10 余篇报道，引发团
市委、 市残联等部门以及爱
心企业和市民对王娟的关注
和帮扶。 这种弘扬真善美、传
递正能量的晚报情怀， 延续
至今，从未改变。

这个 5 月，本报记者再次
对话王娟。 围绕做客央视的台
前幕后、 感恩人生的酸甜苦
辣，19 岁的女孩娓娓道来。

“你们的爱，让我在大雨滂沱时仍勇敢前行”
记者：五四青年节前，怎么

被选到央视做客？
王娟：这是一个意外惊喜。

中央电视台的导演在网上看到
我的故事， 和我所在的商丘学
院学生处联系， 询问我是否愿
意参加。 我想借助这个节目对
所有关心我、爱护我、支持我的
人表示感谢，就答应了。

记者： 想通过《向幸福出
发》感谢哪些人呢？

王娟： 帮助过我的机关单
位、组织协会、媒体记者、爱心
人士， 我都记在心里， 那是一
份长长的感谢名单。 在中央电

视台录制节目时， 因为节目时
间限制， 我对大家的感谢被后
期制作剪辑掉了， 我很遗憾。
今天， 借助帮助过我的《南阳
晚报》，我想对所有爱我的人大
声说：“谢谢你们了。 ”

我还想感谢一直陪伴我的
家人和朋友， 感谢他们对我的
包容和理解， 也感谢老家政府
和乡亲对我奶奶的关心和帮助
（王娟的爷爷不久前去世。 编
者注）。 我想对所有帮助过我
的人说：“是你们用爱为我撑
起一把大伞， 让我在大雨滂沱
时仍勇敢前行。 谢谢你们给我

带来这么多的感动和快乐。 我
会带上你们的爱出发， 一直走
下去， 并像你们一样播撒爱、
传递爱，永不停歇。 ”

记者： 台前幕后有哪些小
故事可以和家乡人分享？

王娟：录制节目中，商丘学
院陪同我去的老师和好朋友心
疼我在地上走太累， 立马在北
京为我租了辆轮椅， 这让我非
常感动。 还有，节目录制中，看
到我不停落泪， 主持人佳明哥
哥马上递给我纸巾， 还不停地
逗我笑， 鼓励我要一直很阳
光，这让我感到非常温暖。

“每一个优秀的人，都曾负伤前行”
记者：如果苦难无法避免，

要怎么面对才好？
王娟：如果苦难必须经历，

那就不要逃避。 只有经历过风
雨， 才会看到最美的彩虹。 人
生是苦乐交织的， 只有尝尽酸
甜苦辣， 才会变得坚强勇敢。
大海上没有不带伤的船。 每一
个优秀的人， 都曾负伤向前。
解决困难的办法只有一个，直

视它，解决它，战胜它。 强者是
善于苦中作乐的。 生活是一个
重担， 笑着也是挑， 哭着也是
挑，与其哭着不如笑着，因为笑
着笑着就走向幸福了。

记者： 平时喜欢读什么样
的书？

王娟：除了专业书，我也读
文学艺术，如世界名著《钢铁是
怎样炼成的》、《老人与海》等，

也读《红楼梦》、《水浒传》等中
国古典文学。 也许是我有英雄
主义情结，我读书读的是人，是
那种有血性又懂得坚持的人，
比如保尔、 贝多芬。 我喜欢从
书中找到自我。 上大学学习知
识技能很重要的， 但我觉得人
格的形成更重要， 所以我想在
读书做事中， 努力培养自己的
人格。

助残日当天，新野县残联副理事长江涛（右）赴商丘学院看望王娟 本版摄影：乔 彬
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